

# LA EPOCA

Diario Católico Independiente

“Per crucem ad lucem”

Con aprobación eclesiástica

Director: — LA SOC. REGENERACION — OFICINA: Calle 6ª, n.º 169. 160 varas al Nte. del Mercado — Editor - Administrador: — Luis Cartín G.

Apartado de Correos: N.º 710.

La suscripción vale ₡ 1-00 al mes

Número suelto, cinco céntimos.

AÑO II

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, VIERNES 19 DE ENERO DE 1912

NÚM. 215

## SANTORAL

Viernes 19.—Santos Canuto rey y mártir, Ponciano, Mario y Sta. Marta y compañeros mártires.

Fué San Canuto hijo y sucesor de Suenón, rey de Dinamarca. Durante su reinado promovió grandemente los intereses religiosos y conquistó para la Igle-

sia á muchas bárbaras naciones que yacían en la idolatría. Obse vó durante su vida austeras penitencias. Estando en el templo de San Albano orando por sus enemigos, le atravesaron traidoramente con una lanza el 7 de enero del año de Cristo de 1077.

## El derecho de Guerra por A. Vanderpol

(Continúa)

Para reivindicación del derecho por la fuerza lucha en pro de la justicia por las armas públicas, la guerra es esencialmente un acto de autoridad, de alta judicatura, por el cual el derecho lesionado busca reparación y el orden su restablecimiento. El recurso á las armas no es, pues, legítimo, sino cuando es el ejercicio de la justicia vindicativa, punitiva, hecho necesario por la violación cierta del derecho y la negativa obstinada de toda reparación, de suerte que el principio, la nación, el poder político recalcitrante que ha cometido la injusticia se hace justiciable por la espada de la que la ha sufrido y la castiga repeliéndola.

He aquí como los teólogos han encerrado en rigurosa síntesis jurídica esa magistratura de la espada que se llama «Justa Guerra». Las consecuencias de esto son innumerables.

Partiendo de allí, con la fuerza serena de la verdad, sin dejarse desvanecer por el esplendor de las epopeyas militares, sin dejarse intimidar por la majestad de los tronos levantados sobre sangrientas graderías, la Teología niega la amnistía á esas expediciones que San Agustín llama actos de bandolerismo, porque solo tienen por causa la sed de las conquistas, el furor de la dominación, la expansión económica, la rapacidad comercial ó la diferencia de religión ó de civilización.

¡Salud á la espada justiciera de los Macabeos y de los Cruzados, santa vengadora del derecho, templada en el heroísmo, tinta en sangre de mártires!

¡Maldito el sable de la soldadesca, el sable ebrio de carnicería, segador de vidas humanas por ambición, odio ó codicia y que no fué jamás por la justicia consagrado!

A este respecto ¡cuántos terribles procesos á revisar en el tribunal de la historia, cuantos juicios de apoteosis que

deben ser inexorablemente anulados! Pero también, qué revolución pacífica se operaría en la sociedad internacional si el principio proclamado por la Teología tuviese allí fuerza de ley!

Será el mérito de Vanderpol haber sacado ese principio de sus fuentes, puesto en plena luz y haber perseguido sus consecuencias en todas las cuestiones conexas con el derecho de la guerra y en los principales casos jurídicos á que ellas dan lugar. Su enumeración aquí sería fastidiosa. Pero entre otros, dos puntos llaman la atención del lector: si, por una parte la Iglesia se ha esforzado en civilizar la guerra, en humanizarla, con todo y mantener en tesis general el derecho de las armas con sus necesarios rigores, por otra parte que sus doctores, reconociendo á todos los ciudadanos el derecho de emprender espontáneamente una guerra defensiva se han guardado no obstante, de paralizar la resistencia de los débiles por la prohibición de los reclutamientos en masa, recurso desesperado de un país en su agonía, y que ciertos diplomáticos extraviados por una falsa filantropía habían aceptado en la conferencia de Bruselas de 1874.

Una cuestión ha quedado no obstante muy en segundo término en la exposición de Vanderpol, y es el arbitraje pontificio, clave del arco de la sociedad internacional reconstruida sobre bases cristianas. Limitándose casi á una obra de crítica negativa, el autor se ha contentado con reproducir los textos que combaten la extensión abusiva del poder de los papas, que ciertos canonistas quisieron ver transformado en dominación universal, temporal y directa. De desear hubiera sido en nuestro sentir, que para sentar la intervención del papado en el orden internacional sobre bases positivas, se tomasen de Santo Tomás, Bonifacio VIII, Cayetano, Belarmino, Suárez, Soto, en fin de toda la Escuela, los vigorosos argumentos con los cuales han establecido el poder indirecto del Pontífice Romano sobre lo temporal y fundado así en su perfección la política cristiana.

A la luz de esas enseñanzas la con-

cepción del imperio medioeval hubiera parecido menos quimérica, bien que el imperio no realizó jamás la alta idea que había presidido á su establecimiento: el Emperador brazo de la Iglesia para asegurar la ejecución de sus decretos de justicia.

A la luz de esas enseñanzas el ideal católico de una potencia espiritual rigiendo á los pueblos en el orden de la moral sin absorberlos en el orden de la política, habría revelado á todos su benéfico esplendor. El mismo Leibnitz, protestante, lo entrevió; y los pacifistas no han perdido el recuerdo del paso dado ante el Concilio Vaticano por Urquardt, hombre de estado inglés, protestante también, á fin de obtener de la venerable asamblea que ella promulgase los grandes principios del derecho de gentes y recordarse las condiciones indispensables para quitar á la efusión de sangre humana el carácter de un homicidio.

AMICUS

## Veraneando en San Isidro de la Arenilla

Desde antier se marchó para aquel simpático pueblo la muy apreciable matrona Doña Celina Fernández de Brealey, á pasar su temporada veraniega.

No se olvidó de LA EPOCA la virtuosa señora y ha ordenado que se la remita á su temporal residencia en el Cantón de Coronado

Que haga gran acopio de salud en el vecino pueblo son nuestros deseos.

## El Padre Jesús

Este virtuoso sacerdote, Fray Jesús como le dicen por cariño en Cartago, donde reside desde hace varios años, estuvo ayer en esta capital. No pudimos hablarle, pues lo vimos de lejos. Poco aficionado es á venir á esta capital; de aquí que nos ha llamado la atención verlo por acá. Como desde hace mucho tiempo su salud está un tanto quebrantada, pensamos que hayavenido á consultar con médicos. Dios quiera que no sea este el motivo.

El padre Jesús es un sacerdote español de indiscutible mérito, tanto por su saber, como por sus virtudes y el fino trato

que le caracteriza para tratar con toda clase de gentes.

Los católicos con justicia le estiman altamente, los liberales le respetan y le admiran; buscan su amistad y él corresponde cual conviene á un sacerdote con mesura, con delicadeza, con el decoro propio de la alta dignidad de que está investido.

Es en nuestro concepto un modelo de sacerdote; lo mejor de lo mejor del respetable clero español, residente entre nosotros. Conste que éstos, son conceptos de un amigo y admirador del virtuoso sacerdote que Dios conserve por muchos años.

## Más sobre el precio del café

No andamos nosotros descaminados en lo que afirmamos con respecto al precio del café en el pasado año.

Ayer hablábamos con don Rafael Vargas Quirós, alto empleado de la acreditada casa de Tournon y C.ª y también cafetalero en grande escala y nos manifestó que aunque todavía no se ha fijado precio, él está seguro que no bajará de 30 colones. Es más, nos manifestó que en Heredia no recordamos en cual beneficio, se han pagado recibos á 32 colones.

Tal aserto no deja lugar á duda, si en Heredia se ha pagado á este precio, aquí tendrá que ser superior, esto es innegable.

Bien por los cafetaleros, este año muchos saldrán de apuros; lástima que la cosecha haya sido relativamente tan raquítica.

## La garrocha perdida

Desde las fiestas pasadas vemos en los diarios un aviso de una garrocha perdida en la Sabana en los juegos atléticos que allí se celebraron y ofrece el interesado una gratificación al que la presentare.

Nosotros creímos que una garrocha era una garrocha, esto es, cualquier cosa que se podía elaborar de cualquier manera. Pero por lo visto no es así, á juzgar por la insistencia del anunciante. Preséntela el que la haya guardado que su buena propina le habla, así lo dice don Fernando Streber, empleado del almacén de Knohr.

## Agradecimiento

La comisión organizadora del turno del Zapote, altamente agradecida por el grandioso rasgo de generosidad que los muy dignos hijos de este pueblo supieron dar el Sábado 13 por la noche y el Domingo 14 en el turno, rinde por este medio, las más expresivas gracias á todos los vecinos; y muy especialmente á todos los comisionados caballeros, señoras y señoritas, por el buen gusto y buena voluntad con que desempeñaron su cometido.

Para satisfacción nuestra, y con el objeto de informar al vecindario, consignamos aquí el resultado obtenido, que es de ₡ 722-20 realizados; y quedan libres y fuera de gastos ₡ 585 85, suma con la cual pueden pagarse las deudas contraídas por los desperfectos del terremoto en el templo y quedar algún resto.

Que Dios derrame á manos llenas su bendición y recompense con creces en esta vida y con la felicidad en la otra á todos los vecinos, es nuestro deseo. Por la comisión organizadora,

ISIDRO DÍAZ M.

Zapote, 18 de enero de 1912.

## Notas sueltas

Ha desaparecido del hogar paterno el niño Paganini Jiménez vendedor de periódicos en la calle. Hasta hoy que sepamos no se ha podido dar con él. Ojalá que el niño aparezca pronto para tranquilidad de su familia que lo busca por todas partes.

Varios señores abogados, entre ellos don Alberto Brenes Córdoba, Astúa Aguilar, Aguilar Barquero, Anderson y González Rucavado, se presentarán al concurso abierto por la Escuela de Derecho para proveer las Cátedras de Derecho Público, Romano, Civil y Administrativo que deben abrirse en el próximo año lectivo.

Es este un magnífico estímulo y ocasión de saludable estudio para los señores togados.

Han levantado ó levantarán el vuelo varias señoritas maestras de esta capital, con rumbo á New Orleans, donde pasarán grátamente sus vacaciones. Parece que el acaudalado banquero don Jaime Bennett les ha allanado las dificultades, que como es natural se presentan á los pobres maestros. La United Fruit por su parte ha coadyuvado en igual forma haciéndoles considerables rebajas en su línea de vapores.

Bien por las distinguidas institutrices; que se diviertan mucho para que á su vuelta traigan á la vez que un caudal de fuerza y vigor material para emprender nuevamente sus tareas el acopio de útiles conocimientos que es consiguiente se adquieren con los viajes, visitando otros pueblos, respirando otros aires, contemplando otras costumbres, otras instituciones, sobre todo las del país á donde van, en que indudablemente hay mucho que ver, que observar y que estudiar.

Estamos con «La República», no tienen razón los señores jueces en protestar por la omisión que al parecer se ha hecho de ellos para las exequias oficiales que ha poco se verificaron y para los festejos á la Legación Salvadoreña. Claro, si el Poder Ejecutivo invitó

para los primeros á la Corte Suprema de Justicia y para lo último hizo lo mismo el Presidente de la República, natural es que los señores jueces levantaran su queja ó protesta ante la corporación de quien dependen, la Suprema Corte de Justicia, si hubo la omisión culpa será de ella; Qué tiene que ver con ello el Poder Civil? Nos parece pues que la tal protesta está fuera de lugar.

Otro caso trágico semejante al acontecido en San Rafael de Heredia con el papá del estimable padre Camacho acaba de suceder en la villa de Atenas.

Dos jóvenes, Ramón Alvarado y Abelardo Aguirre, salieron el domingo pasado á una cacería. Al llegar á cierto lugar llamado «El Desmonte» finca de que es propietario don Jesús Umaña y al atravesar cierta encrucijada difícil, el arma de Alvarado quizá por algún golpe que recibiera disparó hiriendo mortalmente al joven Aguirre, quien á pesar del oportuno auxilio médico murió al día siguiente.

Es de lamentarse esta nueva desgracia, mas ello acusa indudablemente falta de cuidado de sus padres ó encargados si los tienen ¿Cómo es posible permitir á jovencitos que por lo común son imprudentes por falta de experiencia, salir solos de cacería? Natural es que si son aficionados á esta clase de diversiones se hagan acompañar por personas de cierta seriedad y de experiencia en esta clase de excursiones.

Tomen nota de ello los padres de familia, no son raros los incidentes que de esta clase suceden y es indudable que de ello tienen mucha culpa los que en justicia, y en ley de Dios están llamados á prevenirlos.

## Acuerdos Municipales Sesión del martes

1º—El contratista del acarreo de basuras don Jesús Carmona Castro, solicita rescisión de su contrato por no serle posible poner al servicio el número de carretas que exige el Jefe de Sanidad. A moción del Regidor Prieto se acordó que continúe por quince días mientras se resuelve lo conveniente.

2º—Se crea una Agencia Principal de Policía de Higiene y Construcciones y se nombra para que la desempeñe á don Alfredo Sáenz con 150 colones mensuales.

3º—El Regidor Licenciado Aguilar Barquero en vista de las muchas ocupaciones del señor Gobernador anejas á su cargo; que no le permiten la vigilancia necesaria en todos los ramos administrativos, hizo moción, que fué aprobada, para que los regidores auxiliares coadyuven en la vigilancia que al señor Gobernador compete, en la forma siguiente:

Para Higiene el Dr. Soto; para Mercados señor Ross; para Secretaría Municipal señores González S. y Aguilar B.; para Alumbrado Público señor Brenes; para Inspección de Hacienda señores Soto y Brenes; para Ingeniería Municipal señor González Soto; para Contabilidad señor Prieto.

4º Se ordena encargar á un abogado que haga efectivas las sumas que por impuestos se adeudan al Municipio y que alcancen entre cuentas corrientes y recibos devueltos á la no despreciable suma de ₡ 43.139.74.

5º—Se acordó suplicar al señor Gobernador levante un detalle voluntario entre los vecinos de la calle 13 Sur, entre las avenidas 14 y 16 para arreglar la acequia municipal que pasa frente á sus propiedades en vista de la solicitud que hacen don David Rodríguez y mientras el Municipio aprueba el nuevo presupuesto.

## Frutos de la prensa amarilla

Muy acongojada y pensativa estaba aquella mañana doña Ramona. Infinidad de pensamientos se aglomeraban en su memoria, sin llegar á comprender cual era en realidad la causa de aquel cambio. Era la primera vez que oía semejantes expresiones de aquella su idolatrada hija. Ella, criada por sus padres cristianamente en el temor de Dios, no estaba acostumbrada á semejantes palabras.

Pero ¿cuál era la causa de aquel cambio en su hija? no lo sabía. Ella procuró infundirle buenos sentimientos desde pequeña.

Asistían juntas á la santa misa los domingos y días festivos y ya entrada en años había hecho su primera comunión con el mayor fervor.

El vecino que vivía en frente le aconsejaba que le procurara buenas lecturas, historias edificantes, instructivas y amenas de tal modo que no se sintiera atraída á la mala lectura, malas novelas y periódicos y así no perdiera el gusto á lo bueno y moral; pero ella ciertamente no había seguido su consejo, no creía que aquello fuera asunto de tanta trascendencia para su hija. Una amiga, al parecer muy buena, le traía de cuando en cuando *El Noticiero* para darle á leer un gran suceso, por ejemplo, de algún joven que había huido con su amante, etc. Pero aquello lo encontraba doña Ramona inofensivo. (Candidez de la buena señora!) En cuanto á la niña, al principio tales lecturas la sonrojaban, pero luego se fué habituando á ellas llegando á constituir su pan cotidiano.

El agente del periódico católico pasaba por la casa de doña Ramona á suplicarle se suscribiera, pero ella no consideraba necesario el gastarse su dinero en *majadería* como ésa, cuando á su hija le proporcionaban otros periódicos gratis.

En uno de éstos, leía la niña un artículo lleno de *lindesas* contra un sacerdote; hasta lo calumniaban; y ella á quien su mamá había dado tan cristianos consejos, comenzó á vacilar sobre la veracidad de lo escrito; luego vino la duda y acabó por creer lo que allí leía. Concluyó por perder la fe, el amor y respeto á los ministros de Jesucristo.

Pero doña Ramona no era viuda, era la señora de don Juan, tan cándido como ella; él tampoco encontraba daño en la lectura de periódicos *sensacionales*. El vecino siempre insistía: «Cuidado, doña Ramona, mucho cuidado con las lecturas perversas». Pero doña Ramona no hacía otra cosa que encojerse de hombros.

Sofía, que así se llamaba aquel pedazo de su corazón, tenía como la mayor parte de las niñas un pretendiente que visitaba la casa con previo permiso de don Juan; para éste y doña Ramona no era muy del agrado el joven. Por ciertos antecedentes y familia no

convenía para esposo de su hija.

La buena madre, falta de energía como era, no se atrevía en persona á demostrar su disgusto á la niña; se valió de unas amigas de confianza, quienes no pudieron convencer á la niña de ningún modo á que abandonase sus relaciones.

Un día se animó su madre á h'zo ver á su hija la necesidad de abandonar tales relaciones, exponiéndole motivos suficientes ¿pero que ocurrió? La niña dócil y buena se había transformado en discolia y respondona. Y habló á su madre en estos términos: «¿Cómo? ¿después que me enamoré de Guillermo quieren hacerme olvidar?»

«Hija mía, contestóle su madre, lo hacemos, por el gran amor que os tenemos tu padre y yo; tú, niña, puedes ser esposa de un joven virtuoso; nosotros como padres, conocemos mejor que tú el joven á quien en mala hora pretendes unir tu suerte. Además estoy asombrada al escuchar los términos irrespetuosos en que me hablas, tú antes tan sumisa, tan buena! ahora pareces otra... y la buena de doña Ramona desazonada hubo de derramar por vez primera copiosas lágrimas.

Pero la niña ríe; ya no siente en su alma aquellos sentimientos de amor y sumisión á su madre; y así contesta fríamente á la que le dió el ser: «Lo pensaré, madre, lo pensaré».

Pocos momentos después de esta escena llaman á la puerta; es la amiga de Sofía que viene con *El Noticiero* á mostrarle el relato de un gran acontecimiento; ambas leen «Una joven que se fuga con su amante». Leyeron todo el artículo y lo comentaron despreocupadamente.

Pronto Sofía dió la resolución á su madre... A los ocho días justos, el mismo *Noticiero* publicaba la siguiente nota sensacional: «El rapto de anoche. La joven Sofía Pocapena, se fugó anoche con el joven Guillermo Pierde famas, etc».

VERITAS

Atenas, enero de 1912.

## Recortes de la prensa de Méjico sobre Unión Centroamericana

### Muy valiosas opiniones acerca de la unión de Centro América.

Conceptuamos de gran valer las siguientes opiniones que se ha servido enviarnos un distinguido centroamericano cuya honorabilidad conocemos. Podemos asegurar que cuanto él dice en este artículo, es el reflejo fiel y exacto de la situación en aquellos pueblos. He aquí sus palabras, vertidas con motivo de lo que se ha publicado hasta hoy en México acerca de la idea unionista:

«Cierto es que el doctor Araujo, Presidente de El Salvador como buen centroamericano y de ideas amplias y progresistas, cooperaría con gran entusiasmo en pro de la unión de las cinco Repúblicas; pero lo absurdo é inconcebible sería la Presidencia de la Unión para Estrada Cabrera. Este, por su propia cuenta y riesgo, jamás intentaría llevar adelante un plan tan atrevido, porque en la opinión mundial pesa mucho el desprestigio

del gobernante guatemalteco. Sin embargo, con el apoyo de Nicaragua y Honduras fácil sería para Estrada Cabrera hacer un ensayo «unionista», que en el fondo nada tendría de tal, dada la situación política porque hoy atraviesa Centro América. El esfuerzo de Cabrera, con el apoyo de Nicaragua y Honduras, no llevará más en mira que una guerra contra El Salvador, uno de los pocos países centroamericanos bien gobernados, y el más industrial y progresista de todos. El Salvador, después de un largo período de luchas civiles, ha entrado ya en la vía de Gobierno democrático, pudiendo asegurarse que en el futuro predominarán en la política de este país los hombres civiles y de positivo valer.

Este avance de El Salvador en la vida republicana, es considerado como peligroso por el tirano de Guatemala, quien ve con malos ojos todo aquello que tiende a cimentar las libertades públicas y a garantizar el sufragio libre y la alternabilidad en el poder.

«El doctor don Manuel Enrique Araujo y el Licenciado don Ricardo Jiménez, Presidentes de El Salvador y de Costa Rica, respectivamente, son los dos únicos ciudadanos honrados y de valer entre los demás gobernantes centroamericanos. Ambas personalidades pertenecen a la moderna escuela, y no sería posible establecer parangón alguno entre estos verdaderos patricios y los sirgones grotescos que han asaltado el poder en las otras pequeñas secciones centroamericanas.»

«Nada de extraño sería que Nicaragua y Honduras, países semi anarquizados, empeñaran las pocas energías que les quedan en una guerra contra el Salvador. Pero entiéndase que una lucha tan criminal se debería a las maquinaciones de Estrada Cabrera, el perverso instigador de todos los trastornos y querellas que por largos años han venido abatiendo y postrando a Centro América.

«La única solución que tiene este problema es la intervención de México, no con el propósito de ejercer la hegemonía sobre las cinco Repúblicas istmicas, sino con el fin noble y humanitario de «destirarizar», permitase la frase, a esos infortunados países, comenzando la tarea por Guatemala.

«Si, a México toca ahora, después de haber echado por tierra la secular dictadura del General Díaz, velar por la suerte de sus pequeñas hermanas del Sur.»

## Un cumpleaños

Ante cumplió 35 años el muy ilustre señor canónigo teológico doctor don Rafael Otón Castro.

Con tal plausible motivo lo saludamos afectuosamente y le deseamos por lo menos el doble de evangélica labor.

Es el padre Castro una de las personalidades más simpáticas de nuestro Clero Nacional.

Formado en la Ciudad Eterna, al calor de las luminosas doctrinas de León XIII, el gran cerebro del siglo XIX allí se infiltró de sabia enseñanza de enantiosa doctrina que ha venido a derramar en Costa Rica, su patria querida, que tanto necesita de ellas para poder sobreponerse a los embates satánicos de revolucionarios principios.

Reiteramos nuestro saludo afectuoso al muy ilustre canónigo.

## Vino Moscatel Legítimo para consagrar

de los P. P. Blancos de Africa.—Aprobado por la Curia Eccl., con la carta siguiente:

San José de Costa Rica, Marzo 24 de 1903.

En vista del certificado extendido por el jefe de la Explotación Vitícola de los P. P. Blancos de Africa, Rev. P. Roume, y aprobado por el Ilmo. Señor Obispo de Pacondo, León Livinhac; el Reverendísimo Señor Obispo de esta Diócesis tiene como legítimo para consagrar el Vino Muscat de los referidos Padres y que vende la casa de don Antonio Lehmann.

Los originales de estos documentos están en la Agencia para Costa Rica.

**Antonio Lehmann, San José.**

## “La Victoria”

### Fábrica de cerveza y hielo

#### FABRICA DE AGUAS GASEOSAS de Romero y Castro Hermanos

LA PUREZA y excelente calidad del agua que en la fabricación de sus productos usa esta fábrica, ha sido oficialmente declarada por el Chemischer und Bacter Institut, de Hamburgo; por el Institute of Clinical Research, de Londres; por el Laboratorio Químico Comercial del Gobierno, y por el Laboratorio Bacteriológico de los Doctores PUPO y JIMENEZ.

LA ELABORACIÓN de sus productos se lleva a cabo bajo procedimientos modernos; se cuenta con una excelente maquinaria que funciona diariamente. Se emplea para los refrescos los jugos de exquisitas frutas que se producen en los mejores trópicos del país. La higiene en general reina en esta fábrica, por lo cual LA VICTORIA es la favorita en toda la República.

PIDA PILSENER Y EXTRA EN TODAS LAS CANTINAS DEL PAIS

Único Agente en San José: C. COCIO quien atenderá todo pedido inmediatamente día y noche.

### Comunicado

## El que se mete a Redentor puede morir crucificado

Dice don Juan Carranza que a fin de hacer conocer como es debido ciertas transacciones *al parecer* un tanto obscuras de un comerciante extranjero y un abogado de campanillas publicará unos artículos que serán de conveniencia para todos los comerciantes.

Amigo don Juan: si la conveniencia fuera para Ud. nada diríamos porque cada cual hace por lo suyo cuanto puede. Pero lo de laborar por los demás en estos buenos tiempos porque atravesamos, eso es *demasiado patriotismo*, pura quijotería que nadie le agradece y si le proporcionará cuando menos un fuerte dolor de cabeza. Quédese quietecito con la boca cerrada y hará bien; que al buen callar llaman Sancho. Es un consejo de amigos nada más; atiéndalo que nada le cuesta. ¿Qué beneficio le reporta el sudar calenturas ajenas?

Su amigo,  
PEDRITO

## Los tres amigos

El hombre tiene en este mundo tres amigos: el dinero, los parientes y conocidos y las buenas obras.

El *dinero* le abandona a la hora de la muerte

Los *parientes y amigos* no pasan de los dinteles del sepulcro.

Las *buenas obras* le acompañan hasta el tribunal del Juez supremo, y abogan en su favor.

## Hijas de Santa Isabel DE HUNGRIA Número premiado EN LA RIFA del 18 del corriente

**1,478**

vendido por el «ALMACEN ROMERO» a cuyos dueños de esta Sociedad las más expresivas gracias por el interés que se han tomado en cooperar a esta obra de beneficencia.

## El mentiroso y calumniador

Menos malo es el ladrón que el hombre que miente a todas horas; bien que ambos a dos tendrán por herencia la perdición. (*Eclesiástico*, c. X. X.)

El ladrón ofende al prójimo, quitándole los bienes de fortuna; pero el embustero le quita la fama o la honra y tal vez la vida.

El calumniador ofende y arruina muchas veces a una familia o pueblo entero; y este vicio va siempre acompañado de otros grandes vicios. Finalmente, en nada podemos fiarnos de un calumniador o embustero habitual; porque, como dice el refrán, «al mentiroso no se le cree aun cuando diga la verdad».

## Montón de cosas

El primer órgano que se vió en Europa fué en Francia; en 757 fué enviado por

Constantino Coprónimo al rey Pipino.

Los espejos de cristal azogado fueron inventados por los venecianos a principios del siglo XIII.

En todo el mundo se consumen al cabo del año unos 22.000.000 de botellas de champagne.

El gobierno de Australia ha gastado más de 18 millones para exterminar la plaga de conejos que arrasa sus campos.

El tapiz más extraordinario es el que está en los tesoros del Maharajah de Baroda; mide cinco metros cuadrados y vale 7.500.000 pesetas.

Suecia y Noruega son los únicos países donde todos los hombres adultos saben leer. Baviera ocupa el tercer lugar.

En Italia se crían 4.800.000 limones que producen unos 1.260.000.000 de limones cada año.

El pozo artesiano más antiguo de Europa es el de Lillers (Francia) que hace más de 746 años está sin interrupción echando agua.

De los 258 Papas, solo nueve han pasado de los veinte años de Pontificado.

En Servia por cada 1.260 habitantes hay uno que pasa de los cien años. En España uno por cada 43.000.

Existen actualmente conocidas unas 173.706 especies de plantas.

### NO SE DESCUIDE UD.

Los varios síntomas de una condición debilitada que toda persona reconoce en si misma, es una advertencia que por ningún concepto debería pasar desapercibida, pues de otra manera los gérmenes de enfermedad tomarán incremento con gran peligro de fatales consecuencias. Los gérmenes de la tisis pueden ser absorbidos por los pulmones a cualquiera hora echando raíces y multiplicándose, a no ser que el sistema sea alimentado hasta cierto punto que le facilite resistir sus ataques. La

**PREPARACION de WAMPOLE** que es tan sabrosa como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Bacalao Puro, que extraemos directamente de los hígados frescos del bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfitos Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, fortifica el sistema contra todos los cambios de temperatura, que producen invariablemente Tos, Catarro, Asma, Gripe, Tisis y todas las enfermedades emanadas por debilidad de los pulmones y constitución raquítica. Tomada a tiempo evita la tisis; tomada a tiempo la cura. «El Sr. Profesor Bernardo Urueta, de la Botica Frizac en la Ciudad de México, dice: Por la presente tengo el gusto de participar a Uds. que he usado en mi hijo, enfermo de Mal de Pott y por indicación del Sr. Dr. Rafael Lavista, la Preparación de Wampole, que Uds. preparan y además de que le ha hecho mucho bien, su estómago la tolera muchísimo mejor que las otras preparaciones de aceite de hígado de bacalao. Igual cosa ha pasado con algunos otros niños a quienes les he recomendado que usen la medicina de Uds.» Basta una botella para convencerse. Nadie sufre un desengaño con esta. De venta en todas las Boticas.

# Vino legítimo de Uva

## NÉCTAR DIVINO

Marca importada únicamente por la casa, desde el año de 1903, especialmente PARA CONSAGRAR, y bueno para enfermos. En barriles de sesenta y de veinticinco litros y en cajas de doce botellas. Analizado por el Laboratorio Químico Comercial, y usado en casi todas las IGLESIAS de Costa Rica.

**JUAN KNOHR hijos --- San José**

## Recoged sellos usados de correo

Para el sostenimiento de los niños pobres, futuros misioneros de la Escuela Apostólica de Belén. Remítid los sellos por carta, ó pedid informes al Rdo. Padre Director del Instituto de Belén, Inmercée, cerca de Lucerna, Suiza. Bonitos recuerdos religiosos serán enviados como recompensa.

### Talía Salazar R.

Avisa á sus clientes que recientemente ha recibido gran novedad de objetos concernientes al culto católico, como son: libros, revistas, etc.

### Francisco Zúñiga Molina

Con más de 25 años de práctica como carpintero constructor, se hace cargo de todo trabajo en el ramo de carpintería, sea como Director ó como contratista. Especialidad en el conocimiento de maderas. Cuenta con el trabajo de magníficos operarios. Precios al alcance de todos.

### OSCAR HERRERA

Abogado y Notario

Despacha en su oficina, calle 2a. Sur, número 54

### La Modelo

GRAN FABRICA DE MUEBLES MOVIDA POR  
Fuerza motriz

Especialidad en altares, muebles finos contruidos de las mejores maderas y toda clase de trabajos de talla.

Se fabrican espejos y se arreglan los que estén manchados.

Trabajos artísticos. Prontitud y esmero en todos los encargos. Precios reducidos. Se garantiza todo trabajo.

### Santos Penón & Hno.

Ap. No. 36. Frente a la Imprenta del Comercio.

### ANTONIO LEHMANN

Librería—Papelería—Imprenta—Encuadernación—Fábrica de sellos de hule

Suscripciones á Revistas y Periódicos de todo el mundo. Se atienden especialmente las órdenes por Correo. Unica Agencia de la Máquina de escribir REMINGTON de escritura visible. Depósito de máquinas fotográficas Kodak y sus materiales Apartado 147. Teléfono 40. San José y Limón.

## 250 Regalos

Sorteados en combinación con LA LOTERIA nacional, obsequiará mensualmente á sus clientes

### La Tienda de don Narciso



En cada compra al contado daremos UN TIQUETE numerado, QUE UD. DEBE EXIGIR. Publicada LA LISTA OFICIAL DE LA LOTERIA, daremos UN REGALO de \$ 50.00 á quien nos presente el Tiquete cuyo número sea igual al del Premio Mayor de la Lotería y \$ 1.00 por cada uno de los Tiquetes cuyas dos últimas cifras sean iguales á las dos últimas cifras del Premio Mayor referido.

Vea las condiciones en cada TIQUETE.

## CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza, Hielo y Agua Gaseosa

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la

Cervecería: 30.000 hectólitros por año

PRODUCCION DE LAS MAQUINAS REFRIGERADORAS: 30 qq. al día

Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo.

Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saas, Bohemia, Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación del gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza Traube es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos al público á que visite ESTA FABRICA.

## Alfonso Iglesias T.

Contratista - Constructor

Ejecución de planos y presupuestos para toda clase de obras como Iglesias, Edificios públicos, Casas particulares, etc. Se hace cargo de esos mismos trabajos por contrato ó por dirección. Pedido de torres y armaduras de hierro, cielo razos de metal estampado, techos de pizarras artificiales de fibrocemento, altares, imágenes, etc., etc.

DIRECCION:

Correo: apartado número 343.

Oficina: Lado Sur de la Catedral.—San José.

**Marciano Acosta,** Abogado y Notario.—Despacha en su Oficina, frente á la Corte de Justicia.

### La oficina Dental de

## Nicolás F. Meza

se encuentra desde hace 27 años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos á sus clientes.

## Adriano Arié

Pintor y decorador de casas

Importador directo de pinturas, barnices, aceites de linaza, etc., para su propio consumo. A los templos católicos que en sus trabajos de pintura necesiten de consejos ó dirección, les servirá gratuitamente.

Calle 7a. Norte. Apartado 630

**Matías Trejos,** Abogado y Notario.  
Oficina, frente á la Casa Presidencial.

## L. M. Castro & Co.

LIBREROS

Calle del Correo, frente al Palacio Surtido de útiles de escritorio. Placas fotográficas y Tarjetas postales. El famoso Papel Bromuro "As de Trefle". Surtido de Sobres y Tarjetas de luto. Trabajos de Imprenta y Encuadernación

## SOLERA HERMANOS

Tienda en Heredia

En ella se encuentran casimires de todas clases, zapatos de primera calidad elaborados únicamente para su establecimiento; artículos de fantasía para regalos, zarzas americanas; todo á precios sin competencia. Visítela Ud, que quedará satisfecho. La amabilidad y buen trato es su mayor atractivo.